

# DIARIO DE MADRID

DEL JUEVES 4 DE FEBRERO DE 1813.

*S. Andres Corsino Ob. , y S. Josef de Leonisa. = Quarenta horas  
en la iglesia del hospital de la Pasion.*



Observ. meteorológicas de ayer.			Afec. astr. de hoy.	
Epocas.	Termòmet.	Baròmet.	Atmòsfera.	El 4 de la luna.
7 de la m.	2 b. de o.	26 p. 1 $\frac{1}{2}$ l.	E.-nord-esteyD.	Salie el sol á las 6
12 del dia.	6 s. o.	26 p. 1 $\frac{1}{2}$ l.	E.-nord-esteyD.	y 54 m. y se po-
5 de la t.	5 s. o.	26 p. 1 $\frac{1}{2}$ l.	E.-nord-esteyD.	ne á las 5 y 6.

## VARIEDADES.

### *Continuacion de la noticia sobre el mar Báltico.*

Los naturalistas que tratan de los pescados del Báltico los reducen á unas 60 especies, que clasifican en 28 géneros; pero creyendo no deber detenernos en estas particularidades, diremos solamente alguna cosa del arenque. Esta pesca es la mas copiosa y la mas útil, pues hace el objeto de un comercio mas extenso y lucrativo. Por lo comun atribuye exclusivamente á los holandeses el arte de preparar este pescado; pero quizá la gloria de tan útil invencion pertenezca mejor á los dinamarqueses y demas pueblos del Norte, que antes que ninguna otra nacion de Europa tenían pesquerías. Hoy dia las tienen muy considerables en diferentes parages, siendo las mas afamadas las de Escania, del Sleswig, de Pomerania, Prusia, Finlandia y Nortland. Estos establecimientos se han ido haciendo con el tiempo villas y aldeas ricas y pobladas; y surten de arenque á grandes ciudades, como Copenhague, Estoc colmo, Petersburgo, Koënisberg, Stettin, Lubeck y otras muchas, llegando el tráfico que se hace desde estas pesquerías hasta Polonia y el centro de Alemania.

En los países que baña el Báltico se quejan algunas veces de la disminucion de la pesca, y se oyen predicciones funestas sobre la penuria que debe causar la falta de este recurso tan necesario á la subsistencia de aquellos habitantes. Algunos observadores melancólicos han llegado á señalar la causa que mas influye en la despoblacion del Báltico, y el menoscabo de una riqueza tan esencial á la prosperidad de las naciones

adyacentes. Dicen que los peces de este mar limitado se han ido á buscar otro asilo desde que los combates marítimos se han hecho frecuentes en él, y se ha oido el ruido del cañon mas á menudo; y en prueba de esta opinion citan que durante la guerra de 1739 entre la Rusia y la Dinamarca se advirtió un extraordinario movimiento y agitacion en los arenques pequeños del golfo de Finlandia. Pero todos estos temores no tienen fundamento sólido; desde esta época ha dado la pesca abundantes productos, y ni el precio general de los mercados, ni los estados formados por el comercio han indicado una diferencia tal, que pueda alarmar sobre este punto. Quizá el monopolio haya hecho nacer esta voz, de lo que todos los países ofrecen exemplos quando se trata de los artículos de mas consumo; y tambien puede suceder que la codicia de los pescadores haya dañado á la reproduccion en algunos parages, y en otros se haya disminuido la pesca por causas naturales, como la de emigrar los peces de una parte á otra para buscar mas abundante alimento, ú otras. Es pues falsa la disminucion de la pesca del Báltico; y la causa que se la quiere dar de los efectos del estruendo del cañon se desmiente positivamente con este hecho: en el estrecho del Sund, entre el promontorio de Kullen y la isla de Zelanda, se hace constantemente de muchos siglos á esta parte la pesca mas variada y abundante, y cabalmente es el sitio de todo el Báltico donde con mas frecuencia se ha disparado el cañon; pues ademas de los muchos combates navales que alli ha habido, todos los dias en una larga serie de años hai saludos de artillería entre el fuerte de Croneburgo y los navíos mercantes que pasan por delante.

Las producciones marinas de las costas del Báltico no ofrecen nada de particular, á excepcion del succino ó ámbar, que es una especie de betun congelado y transparente, que se recoge en los peñascos, y de que se hace un uso tan conocido, asi en el Norte como en el Mediodia de la Europa. Este ámbar amarillo, á diferencia del gris que se cria en los mares de la India, es una produccion casi peculiar de las orillas del Báltico; su mayor cosecha se hace en los estados prusianos que caen á este mar.

Las islas del Báltico son el tercer punto de esta noticia. Las principales son las de Zelanda, Fionia, Bornholm, Alsen, Arroë y Fernern, Rugen, Usedon, Wollin, Gothland, Oeland, Vesel, Dagoe y Aland; habiendo otras mas pequeñas á lo largo de las costas del Oeste, Norte y Nordeste. Los límites y objeto de este escrito no nos permiten dar sobre todas estas islas unos conocimientos que se encuentran en qualquier geografia; sin embargo, el particular interes que hoi dia ofrecen estos países del Norte nos empeñan á decir algo de la isla de Zelanda, donde está la capital de los estados de Dinamarca. Su boxeo es de unas 70 leguas; su longitud de 24 á 25, y su anchura de 20 á 21; y su poblacion es de 2500 almas. La atraviesa el rio Nesaa, que reunido con algunos otros, desagua en el Báltico, y la procura mucha facilidad en sus comunicaciones. Es notable por el buen cultivo de sus campos, que produ-

cen granos de toda especie, especialmente cebada; y sus pastos mantienen mucho ganado. Son muy estimados sus caballos por su fuerza y buena presencia. Antiguamente estaba casi cubierta de bosques; pero el cultivo ha descuajado muchos y clareado otros, de forma que hoy día solo quedan algunos talleres de hayas y encinas entre las tierras de labor y los prados. Sus costas ofrecen una abundante pesca. La ciudad más antigua de Zelanda es Roeskilde ó Roskilde, sobre el golfo de Isefiord, residencia de los Reyes de Dinamarca en la mayor parte de la edad media, de lo que aun se conservan vestigios en los sepulcros de varios Monarcas y otros célebres personajes, que se conservan en una magnífica y hermosa iglesia, estando algunos de ellos decorados con suntuosos ornatos de la mano de célebres artistas italianos. En las cercanías de Elseneur y de Copenhague es donde la Zelanda presenta el aspecto de la población más numerosa y rica: toda aquella comarca está sembrada de castillos, quintas, aldeas y cabañas. Cerca del castillo de Bernstorff se ve un monumento que merece particular atención: es una pirámide erigida por los vasallos del conde de Bernstorff, ministro de Frederico v, para perpetuar la memoria del gran beneficio que les hizo este señor, ahorrándolos, y dándoles el dominio usufructuario de las tierras de su domicilio. Otro obelisco, más próximo á Copenhague, recuerda la manumisión concedida á todos los paisanos de Dinamarca por los consejos de Andres Bernstorff, y solicitud del actual Rei Frederico vi, entónces Príncipe Real. (Se continuará.)

#### NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

##### AVISOS.

Por el arrendamiento de un pedazo de tierra la mayor parte de regadío, que se halla en el parque del real palacio, entre el foso que separa el camino que pasa á la casa de Campo desde dicho palacio y las tapias que lo dividen de la Tela, se ha hecho proposición de dar 50 rs. vn. en renta anual. Quien quisiere hacer mejora y enterarse del pliego de condiciones, acudirá á D. Juan Vidal, administrador de los reales dominios del Pardo, real Florida, Vistuelas &c., que vive calle del Rollo, núm. 4, quarto principal; y para su remate ha señalado el Sr. D. Esteban Thibaud, tesorero general de la corona, intendente de la real casa, el día 9 del corriente, á las 12 de su mañana, en su despacho, que se halla en el mismo palacio.

Quien quisiere hacer postura para la construcción de una nueva barca, que ha de servir para el paso del rio Xarama, dentro del soto del Negrалеjo, camino de Mejorada, acuda á la secretaría de la municipalidad del cargo de D. Juan Villa y Olier, donde se manifestarán las condiciones baxo las cuales se ha de executar, y se admitirán las posturas que se hicieren, siendo arregladas; y para su remate se ha señalado el día 15 del corriente mes, á las 12 de su mañana, en las casas consistoriales.

La persona que quiera vender un reloj de música de flautas, aunque se halle descompuesto, dará razon en el puesto del prendero sito en la calle de las Carretas, frente á la casa de Filipinas.

## VENTAS.

Al almacén de vino sito en la calle de la Amargura, esquina á la Mayor, ha llegado un surtido de vino tinto de Valdepeñas de superior calidad, que se dará á 58 rs. la arroba, y el quartillo á 16 quartos: otro blanco de Yepes, también de superior calidad, á 65 rs. la arroba, y á 18 quartos el quartillo; y otro tinto de Chinchon, á 54 rs. la arroba, y el quartillo á 15 quartos. A beneficio de los consumidores se les conducirá el género á sus casas con corambre y mozo gratis.

El zapatero de viejo que está en la calle del Desengaño, inmediato á la tienda de Petit-Sanson, dará razon de quien vende unas quantas docenas de botellas para vino, algunas piezas de loza inglesa, un reloj de sobremesa y otras varias cosas.

## PÉRDIDA.

El sábado 30 de enero último se extravió una mula pelo castaño obscuro, cerrada, su altura  $6\frac{1}{2}$  cuartas, con un nobanillo bastante abultado en la panza, y su albarda. Quien la hubiese encontrado se servirá entregarla en la espartería sita en la plazuela de santo Domingo, donde darán el hallazgo.

## HALLAZGO.

El día 29 del mes pasado se encontró un macho en la red de S. Luis. La persona que le hubiese perdido acudirá al puesto donde se vende este periódico en la misma red.

## TEATROS.

En el del Príncipe, á las 7 de la noche, se executará la comedia en 4 actos titulada García del Castañar, y la opereta el Relox de madera, intermediadas con el bolero. Actores en la comedia: señoras Baus, Torres, Lledó, Cabo y Vargas: señores Maiquez, Ponce, AVECILLA, Suarez, Contador, Soto, Casanova y Fabiani.

Nota. Mañana viernes en el referido teatro se executará la comedia de Inarco Celenio P. A. en 3 actos titulada el Sí de las niñas, en la que hará el papel de Doña Irene la señora María Rivera, actriz jubilada, y el de barba el señor Antonio Ponce.

En el de la Cruz, á las 5 de la tarde, se representará la comedia de magia en 3 actos titulada La amistad mas verdadera, aun en religion opuesta, y Mágico en Cataluña, adornada de un magnífico aparato, con sus correspondientes transformaciones y decoraciones, todo de nueva invencion, en la que cantará un aria la señora Francisca Calderon; se bailará el minué afandangado y el fandango, seguirá una buena tonadilla, y se concluirá con el acreditado sainete el Soldado fanfarron. Se cobrará de subida.

Con Real Privilegio. En la imprenta del Diario.